

第9号

発行

小松同窓会本部

〒923 小松市丸内町二ノ丸15

石川県立小松高等学校内

編集人 宮崎 榮

印刷 北勝印刷株式会社

謹賀新年

平成7年元旦



恥を知れ！清潔たれ！

会長 仲井 信雄

アメリカの19才のマイケル・フェイ君がシンガポールで駐車中の自動車群にペンキでいたずら書きをした。するとこの犯罪は彼の尻に4回鞭打ちする事で報われた。この刑は皮を裂き出血させ半永久的に瘢痕が残ると言う酷なものである。アメリカ人は暴挙として反対し非難したが、シンガポールは動じなかつた。

私が初めてシンガポールを訪れたのは約25年も前だつた。菸の吸殻のポイ捨てもガムの吐き捨ても罰金5万円だと添乗員に厳しく注意されたものだ。シンガポールの前首相リー・クワン・ユー氏は、麻薬を厳しく取締るには結局死刑しかないとして、麻薬を保持していただけで死刑を科し、生命を絶たれた人は既に何人もいると言つた。死刑の是非はさて置いて、この厳罰こそがハードウェアにもソフトにもシンガポールの国際的・社会的清潔さを強く維持している最大の原因であろう。

さて、この国の高い向学性は学問の基本を目指していくながら、資源に乏しい国が生き残りをかけてよい頭脳の開発に強力に作動している。その結果、欧州の企業役員の秘書役をかゝつて出て、役員が得たその日の情報を翌日間（欧州の夜間）に処理し、夕方（欧州では翌朝）その役

員に届けると言う極めて効率的・頭脳的な仕事を行つている。極めて小さな国が、世界最大とも言われる極めて広い飛行場を持ち、多くの國の人々を自由に出入国させて、それでも恐ろしいむごい犯罪が生じないのは、厳しい法の網があり、それがによって自由人を安心させているからであろう。リー・クワン・ユー氏の毅然たる方針と態度には、政治を司る人として基本的な魅力を感じる。よい政治家がよい政治を生みその国の方針づけが決する。当然の事である。

さて日本政府の行つた奇々怪々な例を挙げると、政府には約201兆円の借金がある。それはとりも直さず国民の担う借金である。赤ちゃん1人が生れるとその瞬間に、160万円余の借金をもつてゐるのだ。こんな悲しい事は一体誰の所為なのであろうか。この責任は誰にあるのだろうか。又ODA（政府開発援助）が外国に対しても何をしてきたのかその計画もその結果も国民に全く知らされていないが、例えはインドネシアの首都ジャカルタでは車が多くなつたにも拘わらず、混雑する交差点には信号がないために交通事故が多発している。そこでODAはCCT（コンピュータX線断層装置）を贈った。これを操作する技術者と診断する医師が要るが、日下機械は止つたままどうな。すると人々は多分約1億円余の高価なものをくれるよりもヘルメットをたくさんくれた方がよかつたとか。又イン

ドに贈った耕運機は土の固さに歯が立たず、歯こぼれして動かない。すると人々は農耕用の馬を貰つた方がよかつたと言つてゐる。日本の鮪漁のための操業権獲得の下心を人々は見抜いているようだし、誠意のないODAを決して有難く思つていい。そこで、日本では国會議員の給料は日本最高額のものでなければならないと言つて、例えば比例代表制で特に大きな努力なしに当選した参議院議員に、年間約5千万円の俸給がある。6年間の就任期間では総額3億円になる。基礎医学者が大学院を卒業して（大学及大学院計10年）就職し、それから定年まで勤めると、その間の取得サラリーは多分全額で3億円にもなる。基礎医学者としての苦行の40年間が、失礼だが、たいたい能力を持合せていられるとは思われない参議院議員の6年間の収入に匹敵する。としたら、この馬鹿さを一体誰が処理するのか。戦後から現在に至る落第・退学など厳しさぬきの教育は、日本人を国際的・社会的に馬鹿にし、規則を守る事を知らない、約束を破るのを何とも思わない、そして四方八方への配慮を持たない国民を作つてしまつた。

恥を知れ、清潔であれと大声で叫びたいのは私だけではないと思いたいものである。

ご紹介頂きました鶴淵です。かつて、緯度変化の乙項の発見で知られる木村栄博士が本校で講演された折り、当時的小松中学校長妹尾盛親先生が木村博士に向かって「少し難しくても結構ですから、学問的にしっかりした話をして下さい」と要望されたということです。この話を私は中学二、三年生の頃、中谷宇吉郎先生の講演で聞きましたが、私自身もこのことを肝に銘じて、講演に入りたいと存じます。と申しましても、徒に堅苦しく、難しい話をするつもりはございません。

理論物理学の一部分、素粒子論の研究を始めて四十五年程になります。通常、物理学は諸科学（自然科学）の基礎であると考えられています。ですから私のこれからのお話は自ずと物理学中心になりますが、科学全般に通じる面もありますが、科学全般に通じる面もありますが、科学（自然科学）とは、人間の自然（宇宙）に対する一つの態度、思想である、と私は考えます。具体的には自然をよく眺め、その背後に潜む自然法則を探求するのが科学の実務となります。よく科学

は、自然をありのままの姿で、なんらの偏見もなしに眺める、といわれますが、私は、何らかの偏見（先入観・経験）や立場（観点）と言うようなものが必要だと考えています。

例えば、胸部レントゲン写真を虚心坦懐に眺めて何も分かりません。それでは結局、「見れども見えず」となってしまうからです。「ケプラ」の三法則」を発見したケプラ

ーとしても、太陽は宇宙の中

は決して自然そのものを写し取ったものではなく、その特徴の幾つかを表しているに過ぎません。例えば、原子核があつて、その周囲をいくつかの電子が回っている「ボーアの原子模型」も、この意味での模型なのです。我々は我々の立場、先入観で物を眺め模型を作る。これは、人工的な型を作ります。我々は、人々の側の作業です。この体育館が今、明るい、と言いましても、千二百名の人の

先ほど、自然を眺めるには、なんらかの先入観、立場といふものが定まっていないといけないと申しましたが、そこには、近代科学が勃興した一七世紀の初め頃に現れた「近代科学の精神」—ベ

ト、ガリレオ、トマソン、デカルト、ニュートンといった人達の考え方—が今日でも色濃く残っています。一六八七年にニュートンが「自然哲学の数学的原理」（プリンキピア）で示されています。この本で彼が前提とした絶対性・因果性・要素性の三つが、今日の科学者の自然を眺める場合に持つ先入観であると言えます。

一つには、経済的理由で、科学者のやりたい実験ができるなくなってきた、ということがあります。このような事情とは、おそらく科学の歴史が始まって以来最初のことでしょう。例えば、素粒子の内部を調べるために必要な、アメリカが提案していたSSCと

科学とはどういうものか

筑波大学名誉教授 鶴淵

迪

ト、ガリレオ、

トマソン、デカルト、

ニュートンといつた人達の考

え方が今日でも色濃く残っ

ています。一六八七年にニュ

ートンが「自然哲学の数学的

原理」（プリンキピア）で示

されています。この本で彼が前提と

した絶対性・因果性・要素性

の三つが、今日の科学者の自

然を眺める場合に持つ先入観

であると言えます。

ついでに、科学の現状につ

いても若干触れておきますと、

創立九十五周年記念講演要旨

は、自然をありのままの姿で、なんらの偏見もなしに眺める、といわれますが、私は、何らかの偏見（先入観・経験）や立場（観点）と言うようなものが必要だと考えていました。

例えば、胸部レントゲン写真を虚心坦懐に眺めて何も分かりません。それでは結局、「見れども見えず」となってしまいます。 「ケプラ」の三法則」を発見したケプラーとしても、太陽は宇宙の中

は決して自然そのものを写し取ったものではなく、その特徴の幾つかを表しているに過ぎません。例えば、原子核があつて、その周囲をいくつかの電子が回っている「ボーアの原子模型」も、この意味での模型なのです。我々は我々の立場、先入観で物を眺め模型を作る。これは、人工的な型を作ります。我々は、人々の側の作業です。この体育館が今、明るい、と言いましても、千二百名の人の

先ほど、自然を眺めるには、なんらかの先入観、立場といふものが定まっていないといけないと申しましたが、そこには、近代科学が勃興した一七世紀の初め頃に現れた「近代科学の精神」—ベトマソン、デカルト、ガリレオ、トマソン、デカルト、ニュートンといつた人達の考え方—が今日でも色濃く残っています。一六八七年にニュートンが「自然哲学の数学的原理」（プリンキピア）で示されています。この本で彼が前提とした絶対性・因果性・要素性の三つが、今日の科学者の自然を眺める場合に持つ先入観であると言えます。

一つには、経済的理由で、科学者のやりたい実験ができるなくなってきた、ということがあります。このような事情とは、おそらく科学の歴史が始まって以来最初のことでしょう。例えば、素粒子の内部を調べるために必要な、アメリカが提案していたSSCと

いう実験装置は、大体一兆円以上もかかり、結局中止とな

りました。また一つには、あ

る研究結果を他の研究グル

ープが再検証するのが困難にな

ります。例えば、トッ

プ・クオークという素粒子の

発見に至るまでには、日米伊

の一千名に近い学者・技術者

のグループが、十数年の時間

と巨額の費用とを費やしま

た。他のグループがこれを再

検証するのは容易なことでは

ありません。

結局、科学というものは、

ちょうど芸術家が作品を創

るよう、人間が創ったもので

す。いったんでき上がつてしまふと、一人歩きをし、人間

に影響を及ぼし始めます。で

すから科学においても、人間

性を回復するような考え方を

すべきだ、というのが私の主張です。科学の基礎的な三つ

の考え方—絶対性・因果性・要素性を、そしてそれぞれ、相対性・合目的性・全体性と

いう面からもう一度考え直すことが必要だと思います。

最後に科学の将来、或いは人間の将来、というようなことを少し考えてみたいと思います。中世では人間の主な関心は宗教あたりにありました。近代になると、それは科学へと移りました。そして二十世紀の科学の中心は物理学、特に原子物理学でした。しかし、来世紀では、生物学が物理学に取って変わり、科学の主役となることでしょう。バイオ技術が発達し、「超人間」

のようなものすら作れるかも知れません。

原子爆弾を作ったとき、オッペンハイマー、アインシュタイン、ボアといた人たちは非常な反省をしました。つ

まり、科学研究において、無制限な自由は許されるのかどうか、この世界には人間として知ってはいけないことがあるのではないか、という、そういうふうな反省です。科学の進歩することが無条件によることなかどうか、という問題です。我々が善惡の判断をする場合、個々の国家とか、民族とか、宗教上の立場からではなく、人類の存続というこ

とを少し考えてみたいと思いま

す。中世では人間の主な関心は宗教あたりにありました。近代になると、それは科学へと移りました。そして二十世紀の科学の中心は物理学、特に原子物理学でした。しか

し、近現代になると、それは科学へと移りました。そして二十世紀の科学の中心は物理学、特に原子物理学でした。しか

とを最高の原理にすべきだと私は考えます。これを私は「善の公理」と呼んでおりま

す。しかし、近い将来には善の公理でも律しきれない問題があります。一例えば「人間」をやめて「超人間」になってよいかどうかが出現することであります。現在SFであることが、二千五十年頃にはS.N.F.(サイエンス・ノン・フィクション)になることが大いにありますからです。

まとめて申しますと、今世纪の科学は「原子の時代」で

した。原子の時代で我々人類は、人類を絶滅させるような方法を知りました。そして来世纪は「生命の時代」ですけれども、おそらく、「人間」という種を改変するような方法を知るのではないでしょ

うか。

阪神大震災被災地の 小松同窓会の皆様に心より お見舞い申し上げます。

平成七年一月二十七日

小松同窓会

会長 仲井 信雄

石川県立小松高等学校 P.T.A.

会長 西 紀幸

科学の発展がもたらすこのよう

な状況の他にも、公害・エネルギー・人口増加などの問題が、放置されるならば、程なくして、人類の存続そのものを危うくするのは必至です。しかしながら一般市民も、政府も、そして国連も、どうせ先のことだと考えて、状況認識がどうも安易に過ぎるよ

うです。科学者の目から見て、皆さんが世の中に出でて、具体的な問題を処理しなければならない時に、日常業務に埋没していいで、時にはもう遠い将来のこと、人類全体のことも考えていただきたいと思います。そ

ういう際に、今日お話をしたことが何らかの参考になれば幸いです。

(ご)清聴ありがとうございました。

講師略歴

中学四十二回卒。四高、名大物理学科卒。コペンハーゲン大、ロンドン大研究員を経て、昭和三十八年より東京教育大(現筑波大)勤務(助教

授、教授)。平成三年同大を

定年退官、名誉教授となる。

現在日本大学原子力研究所嘱託研究员。著書には、「時間とは何か」(共著、中央公論社)、「物理と実在」(訳書、丸善)等がある。

古曾部三郎

昭和三十四(一九五九)年

十一月一日、創立六十周年記念式に次の書状をいただきました。

拝啓 天高く菊花かおる好季

六十周年の思い出

古曾部三郎

昭和三十四(一九五九)年

十一月一日、創立六十周年記

念式に次の書状をいただきました。



講演中の亀淵氏

益々御清福の御趣大慶至極に存じます。

さて今秋創立六十周年を迎えた本校ではPTA、同窓会の御協力のもと図書館建設工事をはじめ各種事業を計画

し日下完成への歩を進めておりますが、その一環として十

月一日(日)午前十時より本校に於て謝恩式を挙行し、先

生はじめ本校並に前身校に永年御勤続下さいました先生方

多年に亘る御高恩に対ししか

謝恩の微表を表したいと存じます。

御多繁の折柄まことに恐縮に存じますが万障おくり合わせ

の上是非御来校の榮を賜わりたくこゝに御案内申上げます。

昭和三十四年十月十五日

石川県立小松高等学校長

小松同窓会会長

小松高校創立六十周年

記念事業委員会長

畠 久治

古曾部三郎 殿

尚準備の都合もありますの

で御来否同封葉書を以て二十

五日迄に御一報願いますなら

ば幸甚に存じます。

失礼ながら御旅費は御来校の際支払わせていただきます

から、左様おふくみ下さい。式後記念図書館で勤続十五年の方々に感謝状と記念品が贈呈された。

その時の記念写真



後列右より
尾坂先生 山上先生 中川先生 鳥羽先生 中川栄作先生
阿戸さん 一柳先生 八田先生 北村先生 河合先生 古曾部先生
浜中先生 川畠先生 森原先生 野田校医

前列右より
畠 久治 古曾部三郎 殿 尚準備の都合もありますの



私の頂いた記念品 直径約35cm

◎創立六十周年記念行事日程

十一月二日 記念運動会

八、三〇一、一六、〇〇 運動場

十月三十日(木) 前夜祭

一七、〇〇一、一九、〇〇 天守台

十月三十一日(金) 展示会

八、三〇一、一六、〇〇

十一月二日 本校新校舎

九、三〇一、一〇、三〇 本校

一〇、三〇一、一二、〇〇 本校

十一月一日(日) 記念武道会

九、〇〇一、一二、〇〇 本校

九、〇〇一、一二、〇〇 記念演劇・音楽会

九、〇〇一、一二、〇〇 市公会堂

九、〇〇一、一二、〇〇 記念映画会

九、〇〇一、一二、〇〇 物故同窓会員追悼法会

九、〇〇一、一二、〇〇 市公会堂

九、〇〇一、一二、〇〇 創立六十周年祝賀会

九、〇〇一、一二、〇〇 本校

十一月一日(日) 創立六十周年記念図書館竣工式

十一月一日(日) 創立六十周年祝賀会

十一月一日(日) 創立六十周年記念図書館竣工式

大きな河が現われた。その河を隔てた向こうに、目的地の家並みが見えてきた。河には橋がなく浅瀬の石伝いに渡つた。敵の抵抗もなく無事に街の中に入ることが出来た。この街は敵の根拠地と言うだけあって、山奥には珍しく大きな街であったが、吾部隊が来る情報があつたらしく、猫の子一匹もいなかった。夕方宿舎に入り四日間の睡眠不足を取り戻そうと、久しう振りに夜間行軍で南下、三十糠離れた集結地に翌朝到着し、小休止をしていた。二十四日各地よりの部隊と合流、総勢五百、其日の夜十時出発、西方二十五糠の山岳地へ進軍、明けて二十五日払暁敵陣へ攻撃を開始した。河沿いに進撃するが、敵の反撃が激しく前進不能で其の夜も一睡も出来ず、河原の葦の中で敵の攻撃の警備に就いた。二十六日攻撃方向を変更し、それより三十糠奥の目的地へ夜を徹して山又山を越えて進軍して行った。明けて二十七日、両側の険しい山の陵線には、敵の歩哨が多い。午後四時、視界が開け点々と我軍の前進を監視している。午後四時、視界が開け燃える街を後に河沿いに帰途についた。右岸は昨日攻撃してきた断崖の道なので、左岸を降りたがこれも山腹を削つて出来た、人一人がやつと通れる道だ。一列進行で行くと山上から手榴弾の攻撃を受け、応戦の手段もなく、無我夢中で走った。すると今度は右側の山上から迫撃砲が一斉に打

ち込まれ、対岸の葦原の中から小銃、機関銃が矢継ぎ早に火を吹いて来た。即時敵陣地へ突撃を開始した。敵は暫く応戦したが山の裏側に逃げ始め、味方はここぞと勇氣百倍、誰からともなく大声で鬨の声を上げ敵を追っ払い、河下へと降りて行つた。だが山の向側には敵の集団が十重二十重と居り、チャルメラを吹いて突撃を仕掛けて来た。その都度白兵戦が展開され、我方も死者、負傷者が続出した。一日中追いつ迫われつて、どんどん河岸を降り夜になつた。動くと危険なので河原の葦の中で一睡もせずに一夜を過ごした。翌二十九日朝方、眠らず喰わざで疲労困憊の兵員を本部へ帰らすには、河岸にある標高五五六米の高地を占領しなければ全滅してしまうと、山頂への総攻撃が始まられた。この日の戦闘は前日より一段と激しく苛烈を極めた。辛うじて頂上を占領する事が出来たが、部隊長も腰に銃弾を受け重傷を負われ、担架の上で指揮となつた。夕方になつて友軍の戦闘機が三機飛来し、山頂を巡回、四方の敵を機銃掃射して廻つたので、ようや

く敵の攻撃も静まつた。夜になつて谷間の川の流れに沿つて降り、夜通し歩いた。三十日朝方ようやく平地に脱出することができた。応援に来ていた友軍の宿舎に辿り着いたのは夕方だつた。

一週間何も喰わずにいると、いきなり飯は喉を通らず、白菜の味噌汁を腹一杯食べ、前後不覚で十月一日朝、日が高く上がつた頃にやつと目が覚めた。

(中学30回)

大正のつぶやき

伊東 清雄

「降る雪や明治は遠くなりにけり」。明治は言わずもがな、大正も遠くなつた。わがクラスが小松中学校を卒業してから六十年経つた。

この間、戦前・戦中・戦後と日本の疾風怒濤の渦中に巻き込まれながらも生き抜き、今や第二・第三の職場も退いて年金暮らし。

振り返つてみると、戦前以来ファシズム傾向が強くなつて自由主義は影を潜めた。われわれの学生時代は国体の本義・忠君愛國・皇民化教育が施され、それは開戦前夜にそ

の極に達した。そして開戦と共にわれわれの年代は遅早く召集されて最前線に駆り出された。私自身にしても学徒出陣に先立つ二年前、開戦の年には海軍に投じていた。私は幸い生還できたものの多くの級友が戦死したことは痛ましい。戦後は占領下にあって革命的とも言うべき価値観の転換。復員者は敗戦の虚脱と価値観の大転換に戸惑いながらも国民権・民主主義・個人の尊厳に馴染むことに努め、廃墟耐乏生活の中にも経済の復興に励んだ。かくして経済復興、高度成長に懸命に働いたのが大正生まれだつたと言えよう。

その大正生まれも既に古稀、喜寿、傘寿を迎えて、高齢化社会のターゲットになつている現況である。戦争の悲惨を身を以て体験したこの世代は心底から平和を愛し、思いやりと助け合いの、心の豊かさを望んでいるのも共通関心事。私自身は余生は人に迷惑をかけず、少しでも世のため、人のために尽くし、質素に暮らし、背筋をシャンと伸ばしたいと望んでいた。(中学31回)

ポッポ汽車との不思議な縁

源 智善

S Lファンにとつては、垂涎の列車が今もこの小松市内を走っている。

そんな馬鹿なことはないと言われそうだが、実はポッポ汽車の愛称で旧西尾、金野両村の山峠を走っていた旧尾小屋鉄道のことである。

開業は大正八年というから私より一つ年上であるが、この鉄道とは実に深い縁がある。私の五年間の旧制小松中学校への通学を始め、その後の仕事先との通勤や色々な面で随分と恩恵を蒙つた。

又、五二年の廢線の折にも、最後のさよなら列車に運よく便乗でき、彼女との尽きぬ名残りを惜しませて頂いた。

それから五年程して思いがけなく山中町の雪深い森の中へ、子ども達の人気者になつてゐるが、同時に全国の鉄道ファンからも支援されて「な



新年詠草

森岡 松潤(本名 準二 中学23回)

巫女の振る初鈴祓潔し

一本の葱を俎始かな

太箸に能登の海鼠腸縷々とあげ

一といふ字の難しき筆始

高き木の高き吹かれ懸り凧



つかしの尾小屋鉄道を守る会」が結成されている。

その会の副会長は、往年の尾鉄の下中庄三郎新小松駅長さんであり、私はその会の理事の一人であるとなると誠に不思議なめぐり会わせという外はない。

(中学36回)

五十年目の夏

村中 昭三

NHK朝の連続ドラマを見るともなしに見るのが、近頃の日課となってきた。

しかし、現在放映中の「春よ来い」の一節で、「特攻隊の人たちが何人死んだら、戦争が終わるんだろう」という主人公の台詞には、啞然とするとともに、見る気がしなくなつたものである。

昭和十八・九年当時の特攻隊という言葉が目新しく衝撃的なニュースとして流れたよう

な頃に、自分と同じ十五・六才の中学生や女学生の口から「いつ戦争が終わるんだろう」という(負けることがわかつて)いるような言葉が出ていた。戦後も遠くなつたことで、作者としては仕方のないこととは思いながらも、何か割り切れないものを感じ

た次第である。

戦時中、非国民という罪な言葉があった。主人公が、本

当にこのような言葉を口にしたり考えていたとすれば、文句なしに非国民どころか危険思想の持主としてレッテルを張られていたことであろう。

ところで、先の細川内閣の時に「太平洋戦争は、侵略戦争であった」と定義づけられた。そこでふと考えたのであるが、中学三年終了後の十九

年四月から約一年半もの間海軍に行っていた自分は、言つてみれば、自ら進んで侵略戦争の片棒擔ぎに志願したと言うことになり、「この自分こそ非国民」と言うより、人間と

しても認められない存在であった」ということになるではないかと複雑な気持ちはになり、苦笑している今日この頃である。

ともあれ戦後五十年目の今夏、小学校五年から中学三年まで過ごした韓国は慶州ほど近い尚州という町へ、戦争責任とか植民地支配というこ

とから離れて訪ねてみたいと思っている。そして懐かしいかつての我家の跡地や、洛東江のほとりをたずねたいと思

うのである。(中学44回)

「双松会」は青春

関本 孝三

「双松会」とは、旧小松中学校第44・45回同窓会の会名、愛称でもある。私の記憶では、

一九七一年(S46)、亥年の年から正式に会名として呼称されている。

名付け親は、今は亡き国漢の恩師、また担任もして頂いた愛野明久先生だった。

昭和20、21年、終戦前後、混乱の中で卒業した同窓生たつから、両方の会に掛け、小松の「松」を活かし、「双松会」にされたという事だった。

そのうえ、この会名には、先生の人間性豊かな暖かみと実直な人柄の内面に秘められたユーモアがかくされている。

「そう、しょうかい」友達が集い、和氣あいあいのなかで、何事も「そう、そう、そうしようや」という事で友情を深め、育っていく。そんな願いが込められているのだ。

クラス担任の師は13人、今は加藤先生のみが健在、教科担任の先生は約40人、已に31人の方々が不帰の人となられた。

昨年も年賀状のためにアドレスを開いた。44回で13人、45回は12人、朱線(死亡)があり、それぞれの分野で努力、胸を突く。「友達は第二の自己である」哲学者アリストテ

だからこそ、お互いに友を恋い、競いあい、同窓会に集まる事が楽しかった。

歩いている道は違っていても、共に語り合い、学び合い、励まし合うために全国から集まってきた。

「双松会」が結成され、役員を互選して、二年毎に小松

歴代の会長(二年任期)は今年で十三代、奇しくも今年亥年の秋、総会がもたれる。

総会には、常に五、六十名以上が出席、必ず恩師達を招き、夜を徹して青春時代に返つて様々な想い出を語り、再会を約して別れていった。

肩を組み、声高らかに校歌を熱唱する宴のフィナーレ、胸に込み上げる感動の高まりで涙する友もあった。

クラスマス担任の師は13人、今は加藤先生のみが健在、教科担任の先生は約40人、已に31人の方々が不帰の人となられた。

教員を定年退職した年に、自費出版した自分史「はたちすぎれば」(なんともキザな題名!!)にも、小松中学校時代の思い出として、「天主台下で」という章を設けたが、これが世に数百冊残っていると思うと何とも恥ずかしい次第である。

レスの名言を想起し、今年、亥年の総会の盛会を心から願っている。

「双松会」は、まさにこれからが青春である。

(中学45回)

天守台

安田進一郎

小松中学の生徒として、あるいはまた、小松高校の教諭や教頭として、通算十七年も天守台に御厄介になった。ところが、全く迂闊な話で恐縮であるが、この同窓会々報の新しいタイトル「天守台」を見て、これまで自分が発表して来た文章に、「天主台」と書いていたことに気付いた。

我々、敬虔なキリスト教徒(これは大ウソ)にとっては、「天守」よりも「天主」が慣れていたからかどうか。

教員を定年退職した年に、自費出版した自分史「はたちすぎれば」(なんともキザな題名!!)にも、小松中学校時代の思い出として、「天主台下で」という章を設けたが、これが世に数百冊残っていると思うと何とも恥ずかしい次第である。

上げたとき、金沢二水及び金沢錦丘で一緒に勤めた〇先生から「私がこのような本を書くと、間違いだらけになるだろうが……」という内容の手紙を頂いたが、その通りのことを私が犯していたわけである。

しかし、何か屁理屈がつけられないかと、辞書をひいてみた。辞書には「天守閣」があつて、「天守台」はなかつたが、どうも駄目のようである。昔の中国の偉人がおっしゃったように、「過ちは改むるに憚ること勿れ。」である。

ここまで書いて来て、思い出したことがあった。我が恩師の御曹司であり、教え子、かつ、金沢泉丘、小松で同僚であった現校長先生が、この

同窓会報第六号で、「天主台」と書いておられた。日本史の先生である方なので、何かの理由がある。「天主台」でも正しいのか、はたまた、大先生もウッカリ私の本につられて書き違えてしまわれたものか、一度お伺いしてみたいと思っている。

天守台は正確には櫓台といふそうだが、この上に天守閣を復元しようという話を時々

聞く。しかし、我々小松同窓会員にとっては、「天守閣」が忘れられないのではなくて、「天守台」が思い出の故郷なのである。やはり、天守台の上は、天守閣があるのでな

く、松の木がある方がしっくりする。戦時中、陸軍が来て、松の木が切られて、腹立たしい思いをしたが、今まで、安い天守閣が姿を現すと、私は、かつての清楚な恋人が、幻滅を味わうのではないだろ

うか。天守台の上や、まわりで寝そべって、空高く白雲を眺め、未来の夢を語り合ったことは、我々にとって、青春の貴重な財宝である。

写真は、小松高校へ赴任した昭和二十五年の夏、一年

と書いておられた。日本史の先生である方なので、何かの理由がある。「天主台」でも正しいのか、はたまた、大先生もウッカリ私の本につられて書き違えてしまわれたものか、一度お伺いしてみたいと思っている。



"讀 小松高校"

林 滋

第7号で請われるままに、「ありがとうございますの故郷」と言うことで寄稿させて頂きました。

実は、長男の婚約までご報

告したのですが、五月連休の祝言の段階で、一月の仮祝言

合格したことがあり、一年間

間挙式を延期することになり、

七月から上京していました。

本号のご報告というのはその税務大学校のことです。

全国から選抜され五百人の入学が許されるのですが、名門大学校の教授陣の充実した講義とキッチリ、テストづめの一年、幹部職員養成コースのようでした。ところがその

税務大学校の校長が、わが小

松高校第十五回生の川信雄さ

ん（東京大経済学部卒）だつ

たのです。しかも驚きはそれだけでなく、教科担当責任者の教務課長さんまでが、二十期卒の岸野悦朗さん（青山学院大法学部卒）だったのです。まさに小松高校オンパレード。おかげで、長男も発奮、六月末の卒業式には、二十五名の優等生の中に入り、（金沢国税局管内では七年ぶりのこと）記念の金時計を預りました。

七月以降は、先輩、同僚、後輩と地元小松高校同窓会の皆様のご指導、ご鞭撻を賜わ

りながら、精進しております。

十二月一・二十三日、一年間お預けだった結婚も終えており

ます。まさに小松高校万歳、心のふるさと万歳とご報告させ

て頂きます。これからもよろしく。

京の秋(高台寺を訪ねて)

北井美知子

京の秋は華やかで又何故か佗しい。

四季折々商用で出向いた事

もあったが忙しく時間を作

してとてもゆっくり寺院等を

訪ねる時間は無かった。漸く

フリーの身となってからは一

度は訪ねたいと思って居た東

山の高台寺を秋の一日主人と共に訪れた。

紅葉は寺の苔を紅く染めて又青苔を朱色の葉で突き刺す様も見えた。

太閤秀吉の正室である北政所高台院（禰寧）様が建立し夫の冥福を祈り伏見城より殿堂を移して建立されたものであつたが殿廟は火災により消失し、お靈屋、開山堂、表門と庭園が残されている。寺と云うよりも小さな庵の感である。平屋で低いお靈屋開山堂であったが、ねね様の幾つかの調度品に眼を奪われた。

重文である高台院の調度品に施された「秋の七草歌書筆筒」の蒔絵は桃山時代の意匠と技法を代表するもので、平蒔絵や梨地を絵のなかに用いてあり華麗な中にも風格があり、暫しその場に釘付けとなってしまった。

奥ゆかしい逸品にねね様の御人柄が偲ばれた。

尚愛用されたこまごまの調

度品にも惹かれて行く思いで有った。

刻の経つのも忘れて魅入っ

て居たが短い京の秋の一日も

陽差しが翳つて来たかなと思つ

たら、もう釣瓶落しのようになればかかって来た頃、帰るのも惜しい様な思いで後振り返り去った。

月を詠む秀吉の書や草庵の庵ねね様や片膝立てて秋の影菊明りねね様遺愛の化粧刷毛お靈屋の古代蒔絵に秋翳る衝立の夢一文字や秋の声

(県女34回)

クムジュンスクール

村 満智子

ネパールのカトマンズからヘリコプターで約一時間、エベレストの秀峰を目前に、標高三千八百メートルのクムジュン村に下り立ちました。

こゝはエベレストの登山口であり、一方、立山の登山口である芦嶋寺とは、シェルパー同志の友交が深く、子供達は姉妹校として親しく交流を続けています。

人々は素朴で礼儀正しく、生活面では、いまだに電気は無くランプを使い、燃料にはヤクの糞を利用している。

生徒達は、最近まで石版を使って学習していたそうです。が、教育水準は驚く程高い。校庭には平屋の小さな校舎があり、六棟在りましたが、「雨

の日でも皆で使えるホールが在れば…」と云う、切なる思いを聞いた芦嶋小学校の子供達は、それから懸命に古切手や空缶集めを始め、私共「国際ソロップチミスト富山」のメンバーは、其の心根に感銘を受け、協力の手を差し延べる事になりました。

ホールは十メートルに五十メートルで、予算は材料費の百五十万円。石積み作業は総て父兄が総出で当たり、昨年三月から六ヶ月で完成しました。その竣工式には、校長先生始めPTAの方や、五人の生徒と私達メンバー四人が参加しましたが、シャム校長先生は、「夢にまで見ていたホールが、こんなに早く出来て…」と胸をつまらせ、私達は、酸欠でフラフラしながらも、ボランティアの最高の手応えを

味わうことが出来ました。

高山植物の咲き乱れるクムジュン村に名残を惜しみながらヘリポートに向い、「ひょっとして、私達は、天驅けるボランティアの飛天にさせてもらつたのかしら…」平均年令六十才の天女達の又ない思い出の旅になりました。

(県女34回)

ネパールの彼

川東 賴子

幼くして母親を失い、新しい母が迎えられたのは、彼が漸く少年と呼べるようになつた頃であった。新しい母に次々と弟や妹が生まれ、気が付いたら彼と兄は、家畜の世話をする口実で、家畜小屋に寝泊りするようになっていた。

或日のことである。いつまでたつても夕食が届かない。いつもひえや粟の多い食事なのだが、今日はそれさえない。そつとのぞきに行けば母親は、「今日は皆済んでしまった。」と冷たく言うだけである。腹を空かして寝た彼等に神は味方してくれなかった。夜中に大事な水牛が逃げ出したのである。「兄さん、腹減つて歩けない。」「腰の所ぎゅっとし

ばるとよい、腹ひつこんだら歩ける。」どうにか水牛を見つけたものの、彼はこんな事をしていたら大変だ、何とかしなければと考えた。そして彼の家出が始まったのである。

同時に十一月の選挙で共産党が勝ち、町はうるさい位勝つた勝つたと騒いでいるという知らせもあった。これから的是非が勝つたと騒いでいるという叔さんの家の畑仕事、塩売り、トレッキングのボーナー。食事にありつけたキッキンボーラー。その間に頭のいい彼は、山の名前をしつかり覚え、外国のトレッカーカーから英語や日本語の盗み習いをして、シェルパ族の出世頭『ガイド』となりじりと出世していった。

私がそんな彼を知ったのはエベレスト登山基地への旅の時であった。(昭60、彼31才) そしてたどたどしいひらがなでの文通が始まつた。車の通らない山道を歩き、だんだん煙で自給自足する村、その村の谷の橋が危険と知ったのもその頃である。私の僅かな寄附と、村人との労力で、丸木橋は懸け変えられた。

平成五年春、再びネパールへ訪れた私は、彼の村、ワルン村へと旅をした。貧しいながら自然に融け込んでの村人達の生活に、日本人の忘れてしまった『心』を見て感激して今、私は「連句」をやりましょ



ネパールの子供たち

連句は小宇宙

松下 京子

「連句をやってみませんか」と誘われたのが四年前、そして今、私は「連句」をやりましょ

うよ」と友達に呼びかけています。

俳句、川柳とともに最近は連句ブームでもあります。

毎年開かれる「国民文化祭」

昨年は三重県が開催地でした。

その文芸大会の連句部門で私達が応募した、半歌仙「ものの影の巻」が思いもかけず三重県知事賞をいただいたのです。

参加することに意義ありのつもりで送った作品が、大賞十篇の中の第三位に選ばれたのでした。(応募総数四八六巻)

10月22日(前夜祭)、23日

(実作、講演、表彰式)の両

日、津市で開かれた文芸大会

の席上、全国から集まつた連句界の大御所や宗匠、多くの先輩方の前で小さくなつて賞をいただいてまいりました。

「連句は『座の文学』といわれ、気心の知れ合つた仲間(連衆)が集まつて一つの作品を作り出す文芸である」といわれていますが、これがまた、かなりうるさいルール(式目)があるのです。

連句を知るには、まず実際に座(連句を巻く場)に参加し、体験することです。

一巻の流れを調整し、連衆

から出された付句を式目に反していないかどうか、前の句とのつながりなどを確認しながら付け進めていくのが捌

(さばき)と呼ばれる進行係の役目です。

一度座を同じくすれば「い

とこ同志」といわれるよう、初対面の人でもすぐに打ち切ることの良さであります。

ともあれ、五七五の発句、

七七の脇句から始まり、第三

第四とそれぞれ別の人方が付け

ていきます。付け句は、前の

句のイメージを広げ、蓮の糸

のよくなつながりのある句が

よいとされています。

また連句は一巻の中に森羅

万象、宇宙のすべてを詠み込

んでいくのが理想ですが、半

歌仙(18句)ではとても全て

詠めるものではありません。

まず、春夏秋冬の四季があ

ること、月の座、花(桜)の

座、恋の句は不可欠の条件で

す。

私の連句の師は清水一與さん(高校7回、神戸在住、大

阪読売新聞社)、今回の連衆

は同級生の阿戸さん、塩村さ

ん、先輩の嵐さん、発句をい

ただいた中谷さんでした。

連句は行間を読むといわれ

ますが、句と句の間にある空

間を、それぞれの思いで読ん

でいただければ幸いです。

私達は「兜の会」という連

句グループをもっています。

半歌仙「ものの影」の巻 松下京子 拝

もの影とがりて見ゆる寒さかな 中谷淳子 冬

着ぶくれて行く村の学童 松下京子 冬

金文字の字引の表紙繕ひて 嵐美代子 雑

はらり落ちたる写真モノクロ 咸村外茂枝 雑

月明かりすがれ瓢箪二つ三つ 阿戸猛子 秋(月)

ショートカットに耳環きらきら 旅の眠りにすぐ馬追(すいっちょ) 京子秋

あなたとの出会いひは仮面舞踏会 閑歩するシャンゼリーゼの秋深し 外茂枝秋

久しぶりねと愛は再び 淳子 雑

透きとほるグラスに映る過去未来 若鮎跳ねる水の眩しき 京子夏

閻魔もけふは肩休めする 十萬干して煎じぐすりに 淳子春

ほほばりし琉球みやげチンスコウ 猛子 雑

清水一與 雜

外茂枝 夏(月)

京子夏

猛子 雑

京子 雑

猛子 雑

京子 雑

猛子 雑

京子 雑

猛子 雑

京子 雑

猛子 雑

京子 零

猛子 零

京子 零

猛子 零

京子 零

猛子 零

京子 零

(会長 山下七志郎氏、中学38回) メンバーはまだ少ないのですが、イメージの連想ゲー

ム、ことば遊びにどうぞご参

加をお待ちしています。

(高校8回)

この七月に、五十回目の誕生日が先か、初孫の誕生が先かというわが人生にとって世纪的なできごとを迎え、ある種の興奮を覚えました。

この五十年の人生はとても目まぐるしく、気がつけば母校とさほど遠くない芦城公園の前で、母校へ秀れた人材をできるだけ多くと思いながら子供さん達と毎日を送っている昨日です。

通う道すがら、一年担任であった尾坂薰先生のお元気なお姿を拝見することも多く、二年担任の葭谷外余吉先生にはわれわれの塾の加賀市展開の節にはご尽力をいただき、三年担任の南典一先生には、奇遇ながら年一回お会いできる機会があることは誠に懐かしくありがたいことです。

わが「小松高校」生活における当時の先生方は、その後教育界の重鎮となられた方々が多く、方々の薰陶を得た者は実社会において陰に陽に大きなメリットを享受しており他の高校卒業生とは雲泥の差があることは厳然たる事実です。

雑感

笠間 勝夫

にもかかわらず、「ゆとりのある学校生活」は「もうひとふんぱり」の最後の詰めを急げさせているように思えてなりません。「文」「武」両道相俟つて目的は達せられるはずで、決して「武」「芸」偏重ではないはずです。

「小松高校」へ入った人、いずれ他の高校へ入った人、いずれ「小松高校」の偉大さを身に感ずるはずです。

卒業生のみなさまのご子弟は迷うことなく「小松高校」を目指され、私も及ばずながら、同窓の先賢に続く人材の輩出に、微力ながらお手伝いできればと思います。

(高校15回)

スポーツに親しんで

片桐 浩之

これまでの半生の中で、一貫して続けてきた事は、スポーツ全般ではないかと思います。高校時代迄は柔道しかせずおりましたが、腰痛、膝痛の癒えた二十歳頃から、スキーテニス、ゴルフ、野球、サッ

カーとあらゆる機会を見つけたからかわっていますが、日焼けした精悍な顔と本人だけ悦に入っています。

これからも若い父親のイメージを大事にしあらうと思っています。その次は、家内で二人でテニスに再チャレンジしようと計画しています。

（高校25回）



「海とテニスと縄文の里」から

辻 俊宏

「海とテニスと縄文の里」石川県のとある市町村のキャッチフレーズですが、いったい何がお分かりになりますか？

答は、能登半島の穴水と珠洲の中間の南岸に位置する鳳至郡能都町でした。人口約一四、〇〇〇人のこの小さな宇出津という漁師町に平成六年四月にオープンしました。石川県水産総合センターが現在私の職場です。昭和五八年に本校を、六三年に某大学の農学部水産学科を卒業した後、六年間の県庁勤めを経て昨年この地に赴任して参りました。

今年の猛暑の中、二十分ハーフの試合にフル出場し、グラウンドを走り廻りましたが、まだまだ体力的にいけるぞ！と実感しています。

（高校35回）



宇出津水産総合センター

「ゴルフ焼けでいいですね」とからかわれていますが、日焼けした精悍な顔と本人だけ悦に入っています。

い獲れるか？ということ。や、定置網における資源管理の試験研究などを仕事としております。なにをしているのか想像しがたいものだと思ひます。船にのり二週間ほど航海に出たり、朝三時に起きて、漁師のじいちゃん達と一緒に定置網起こしをしたり、またも

う何千匹ものスルメイカを解剖したりもしています。

毎日が新鮮な風、新しい出会いとまどいながら、自分の世界がどんどん広がっているという感じです。まだ、残念ながら胸をはって言えるような成果はありませんが、いつかは「うーん」と唸らせるよう

な研究を！と考えています。最後に「テニスで汗を流し、露天風呂に浸かった後に日本一の寿司を食べる」こんな贅沢なアフターも楽しめる能都町には是非機会を作つて遊びにき

アジア大会に参加して

北本 英幸

一九九四年十月、広島アジア競技会。この大会に向けて一体何年間練習したろう。

ソフトテニス競技はこの広島アジア大会で初めて正式種目として採用された。そのため、今回金メダルを取ることの意義は非常に大きく、強化練習にも大変な時間と経費がかかけられた。

日本代表選手による結団式が終わり、選手村に入村するあたりから、試合へのプレッシャーはどんどん大きくなつた。しかし日本のユニフォームを着て総合開会式に出るとそれが消え失せ、この大会に参加できた喜び・すばらしさに再び包まれ、いつのまにか「よし、やってやるぞ。」という決意へ変化した。

心と体のコンディショニングもつましく、チームのムードも大いに盛り上がり本番に臨むことができた。結果は团体三位、個人五位。大勢の仲間が応援に駆け付けてくれ、ボイントごとに喜びと悲しみを分かちあってくれた。団体戦の準決勝で負けたときは多

関東小松同窓会総会開催 第6回

去る平成六年七月九日三時より東京日比谷の帝国ホテルで第六回関東小松同窓会（旧小松中・県立小松女・市立松女・県立小松高）の総会・懇親会（三年毎開催）が開催された。

当日は梅雨が少々残る日和ではありましたが、本部からは仲井信雄会長・清水郁夫校長それに丸次英治関西小松同窓会長が出席があった。総会はまず故人に黙禱を捧げ、ついで関東小松同窓会本部の幹事に立ち、多数（475名）の出席に感謝の辞が述べられ、これからも組織作りに努力すると結ばれた。

つづいて会務報告・役員改選がなされ原案通り承認された。つづいて来賓の仲井本部会長が御挨拶に立たれ平成十一年の百周年記念行事の計画等の説明ならびに祝辞を述べられた。また清水校長から母校の近況報告としてスボーツ・進学と県下でも優秀校である旨のお話しがあった。

総会に続いて懇親会に移り、故郷の銘酒「関白」の鏡開き



(高校17回元田記)

約50mを左折すると、広々とした敷地内に雪の結晶を象つ

「雪の科学館」紹介

博士の業績を記念して柴山潟の畔に昨年十一月オープンしました。

片山津、首洗池を右に見て

た斬新かつ落ち着いた佇まいの鉄筋二階建（設計・磯崎新）が見えてきます。
2F入口から入館し階段を1Fに降りると、「博士のひととなり」（科学・芸術・生活や恩師寺田寅彦博士との出会いなど）、「雪の結晶」（低温室・人口装置）、など5つのゾーンに分かれ、音声による説明や美しい写真によって誰でも雪氷研究と博士に触れられる展示室があります。

また、そこからは博士が最後の研究をしたグリーンランド氷河の石をモチーフにした中庭が望めます。（談話室より人口霧を発生させ、一層霧囲気を盛り立てる）

2F奥には最新の映像システムにより、博士の生涯を感動的に描いた映画が一時間毎に上映されています。（映写時間約25分）

博士を慕い後に続いた関戸弥太郎氏（中学26回）、孫野長治氏（中学31回）、田中久一郎氏（中学40回）等に関係年度行事が報告、決行され、ついで六

年一度の会務報告が実行され、予算案が審議、決定されました。その後亀田作雄氏（中学22回）の乾杯で懇親会に移り、大滝幸夫氏（高校21



1階展示室

本部だより

◆小松同窓会の平成六年度総会が七月八日六時半より小松市日の出町、サンルート小松にて開催されました。

当日は会員163名

が出席、事務局から平成五

年度会務報告が決行され、ついで六

年一度の会務報告が実行され、予算案が審議、決定されました。その後亀田作雄氏（中学22回）の乾杯で懇親会に移り、大滝幸夫氏（高校21

- 〆切 本年5月30日
- 内容 自由（在学中の思い出、近況、旅行記、俳句、短歌等）
- 送先 同窓会本部会報係宛
- 発行 平成七年七月同窓会総会

第十号の原稿募集

なおできる限り多くの方の文章を掲載するため、連続で投稿された場合、掲載できることがございます。ご了承ください。又行事やスナップ写真は歓迎しますが、ポートレートはご遠慮ねがいます。

○七六一七一五三三三三
開館時間 午前九時～午後五時
入館料 五百円 休館日 水曜日

回）の司会によりにぎやかに進行、また新趣向として演歌歌手を招き雰囲気を盛り上げました。

話題の中心は母校創立百年で、五年後に向け一層の団結を誓いあい、最後に中学、県女、市女、高校の順に校歌を齊唱し世代を越えた友情を交わし、松崎茂夫氏（中学24回）の万歳三唱で盛況の内に閉会しました。

◆本年度小松市文化賞は山下七志郎氏（中学38回）が受賞されました。戦後の教育・文学の振興発展に尽力、貢献された功績に対して授与されたものです。おめでとうございました。



第十号の原稿募集

回）の司会によりにぎやかに進行、また新趣向として演歌歌手を招き雰囲気を盛り上げました。

話題の中心は母校創立百年で、五年後に向け一層の団結を誓いあい、最後に中学、県女、市女、高校の順に校歌を齊唱し世代を越えた友情を交わし、松崎茂夫氏（中学24回）の万歳三唱で盛況の内に閉会しました。

話題の中心は母校創立百年で、五年後に向け一層の団結を誓いあい、最後に中学、県女、市女、高校の順に校歌を齊唱し世代を越えた友情を交わし、松崎茂夫氏（中学24回）の万歳三唱で盛況の内に閉会しました。